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Nous tenons à remercier 

tous les annonceurs pour 

leur soutien. Sans eux 

nous ne pourrions pas 

imprimer cette revue.

Merci encore

L'Amitié entre les peuples
Qui aurait pu imaginer que nous serions témoins d'une guerre aux portes de 
l'Europe ? Et pourtant cela est arrivé en ce début d'année. La deuxième guerre 
mondiale nous semblait avoir mis fin à la guerre en Europe, les nouvelles 
générations ne l'ont pas connue et il nous semblait que nous allions vivre dans 
un monde apaisé. C'était oublier que la guerre a toujours continué, sur d'autres 
territoires, sur d'autres continents, mais elle est toujours présente.
Dans les années qui ont suivi la deuxième guerre mondiale, quand la paix a pu faire  
son œuvre, beaucoup de villes et villages en France comme d'ailleurs ont voulu  
montrer qu'un autre monde était possible, et ce fut le temps des jumelages avec 
des villes allemandes, américaines, anglaises, puis avec l'arrivée des étrangers 
venus travailler à la reconstruction de notre pays ce sont des alliances qui se 
sont construites pour resserrer les liens entre les pays mais aussi resserrer les 
liens entre les personnes originaires d'un même pays. Ce fut le cas des Alliances 
faites avec la Pologne, l'Espagne, l'Italie, le Portugal. Plus tard, on verra de 
nouvelles associations se mettre en place comme avec la Roumanie et l'Ukraine, 
surtout après la catastrophe de Tchernobyl.

L'homme, les hommes savent toujours réinventer de nouvelles façons de vivre 
ensemble. Le partage de nos cultures, de nos modes de vie, sont toujours une 
richesse et nous permet de mieux comprendre le monde dans lequel nous vivons.

Pour nous les chrétiens, nous sommes appelés à vivre cette proximité avec 
ceux qui nous entourent qu'ils habitent près de chez nous mais aussi là-bas dans 
les lointains, là où souvent règnent la guerre, la misère, la faim. Ils sont notre 
prochain. Les distances n'existent pas. Charles de Foucauld en est un exemple. Il 
est allé habité chez l'étranger et il a découvert leur mode de vie et leur culture. Il 
s'est fait leur frère universel.
Les rencontres interreligieuses, comme dans le Montargois, nous montrent  
aussi un chemin, une voie à prendre pour vivre dans l'unité, et la paix.
Le Christ, Mort et Ressuscité nous invite à nous mettre en route. Pendant sa 
vie sur terre, il s'est fait le compagnon de tous, il a marché sur les routes de 
Palestine, allant de ville en ville, il était l'étranger, le blessé mais il était en même 
temps celui qui accueillait l'étranger, le pauvre, le malade et accueillait les enfants  
« Laissez venir à moi, les petits enfants »

En ces temps si perturbés, devenons nous-mêmes compagnons de route pour 
tous nos frères.

Le Renouveau
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L’Alliance Franco-Portugaise 
de Nogent-sur-Vernisson fêtera cette 
année ses 25 ans. A l’origine, l’amitié entre 
membres des deux communautés, portugaise 
et française, vivant ou travaillant à Nogent. 
Et c’est aussi par amitié et fidélité aux quatre 
fondateurs de l’association, Manuel Pereira, 
Raymond Brague, Jeannette Dauvergne 
et José Oliveira, qu’Emile Chesne préside 
l’association depuis 15 ans maintenant.

Au début, l’association a compté jusqu’à une 
cinquantaine d’adhérents : sous l’impulsion des 
fondateurs, parents et enfants adhéraient et 
participaient aux activités proposées. Aujourd’hui, 
les adhérents sont moins nombreux et les âges 
moins variés, mais l’esprit de l’association reste 
intact : partager en toute simplicité des moments 
conviviaux, culturels ou festifs et cultiver ainsi 
l’amitié et la découverte des autres. Le rythme de 
croisière permet chaque année, outre l’assemblée 
générale, de proposer à tous, adhérents ou non 
adhérents : un repas champêtre, une sortie d’une 
journée en mai ou juin ou une sortie de plusieurs 
jours en commun avec d’autres associations, et 
un repas de fin d’année que le président conçoit 
comme un remerciement aux adhérents : un 
banquet de fête, avec animation, toujours apprécié.

Après les restrictions des deux années précédentes 
dues à la crise Covid, l’Association est heureuse 
de reprendre les préparatifs pour ces activités 
de partage. Sachons remercier sincèrement les 
bénévoles organisateurs, et n’hésitons pas à 
participer aux activités proposées ou à apporter 
de nouvelles idées à l’assemblée générale : AG et 
journée champêtre le 3 juillet, voyage en Vercors, 
Drôme et Ardèche du 5 au 9 septembre, repas de 
fin d’année le 6 novembre. A vos agendas !

Emile Chesne et Marion Gosselin

L’Alliance
Franco-Portugaise

25 ans d’amitié
et de convivialité

EN BONUS : la recette tunisienne transmise par 
Emile pour la cuisson des merguez au barbecue, 
qui a fait la renommée des repas champêtres de 
l’association : 
Laisser une heure à l’air ambiant de bonnes 
merguez d’agneau. Ne surtout pas les piquer à 
la fourchette pour qu’elles soient moelleuses et 
pas sèches, les dorer à la flamme. Dès qu’elles 
sont chaudes à cœur, pas besoin de poursuivre 
la cuisson, cela suffit.    Bon appétit !
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Vidange et nettoyage de fosses (toutes eaux, septiques…), puisards…
Débouchage canalisations - Curage de puits et mares - Nettoyage, dégazage de cuves à fuel

Collecte, stockage et transport de déchets industriels - Centre d’entreposage

SGA

J.MEYER

ZA Les Gallards – 166, route de Coullons 45500 POILLY-LEZ-GIEN 

Agences : Amilly (45) — Ormes (45)
 : 02 38 67 22 49  : 02 38 38 23 42 

Depuis la crise sanitaire, le comité de 
jumelage de Nogent-sur-Vernisson et le 
collège de Remetea – Bihor 
(village roumain, jumelé avec 
Nogent-sur-Vernisson) ont réalisé des 
échanges, à distance, via l’utilisation du 
numérique. Le projet a été porté par les 
Prospecteurs du 7ème art, spécialistes 
dans la production de contenus 
audiovisuels, association adhérente de 
la Maison des Loisirs et de la culture de 
Nogent-sur-Vernisson.

En effet, des jeunes français et roumains ont écrit 
et réalisé, ensemble, des saynètes montrant que 
rompre l’isolement dû à la pandémie était possible et 
que des liens de solidarité et d’amitiés entre jeunes 
européens peuvent être tissés. Pour poursuivre dans 
cette voie en 2021, un nouveau projet a été initié : 
« Trions ensemble » entre les jeunes de la 
Maison Familiale et Rurale de Sainte-Geneviève-des- 
Bois et le collège de Remetea.

Pendant toute la durée des activités, les jeunes 
ont communiqué en visioconférence et montré 
qu’ils étaient sensibles à la gestion des ressources 
naturelles et à la protection de l’environnement. 

Ils ont ainsi proposé une marche de la propreté, 
des rencontres avec les services de gestions des 
déchets et tri sélectif, des activités de recyclage 
(objets en matériaux recyclés…). Ils ont aussi 
écrit et réalisé des scénettes et des affiches pour 
sensibiliser au tri sélectif. Les jeunes français, aidés 
par la professeure de français de Remetea et par de 
jeunes prospecteurs ont présenté leurs activités en 
roumain et les jeunes roumains en français.

Ces échanges, à distance, ont été un succès et le 
comité de jumelage espère, très bientôt, organiser 
des rencontres en présentiel.

Ce projet a montré que le tri sélectif est un thème 
qui rassemble de jeunes européens, que ces jeunes 
sont capables de réaliser ensemble des actions, de 
réfléchir à leur avenir et de prendre en compte les 
problématiques des déchets.

Ce projet a été soutenu par programme RECITAL 
2021 « Renforcer l’Éducation à une Citoyenneté 
Internationale sur nos Territoires par une Approche 
Locale des objectifs de développement durable ».

L’ensemble des projets est à retrouver sur la chaîne 
youtube de la GATINAISE WEB TV : 
https://www.youtube.com/c/MontargisWebTV45/videos
Ou sur le blog du comité de jumelage de Nogent/
Vernisson : https://cjnogent.blogspot.com/

Marie-Claude Barrassé
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Le dialogue interreligieux fait partie intégrante des trois religions 
du Livre. Il est très important pour nous dans le Montargois. Il 
contribue à la paix, à la fraternité et à la solidarité entre toutes nos 
communautés. 

Depuis l'assassinat du Père Hamel en 2016 et une cérémonie interreligieuse qui avait réuni de nombreux 
citoyens, nous avons crée l'ADIM - Amitié Dialogue Interreligieux du Montargois -

Pendant deux ans, nous nous sommes réunis pour créer notre charte. Ce temps nous a permis d'apprendre à 
mieux nous connaître et à suivre les activités de nos deux communautés respectives. 

Nous présentons nos vœux tous les ans à la population en présence des élus des différentes villes de 
l'agglomération. Une première conférence en 2019 sur le thème du respect et de la tolérance, animée par un 
prêtre et un imam, avait suscité un grand intérêt. La Covid a interrompu nos activités et nos rencontres, mais 
des projets mûrissent malgré tout, dont une nouvelle conférence à quatre voix féminines sur « La place des 
femmes dans nos religions respectives » qui aura lieu le 4 juin 2022.

ADIMADIM
Amitié-Dialogue-InterReligieux-des-MontargoisAmitié-Dialogue-InterReligieux-des-Montargois

PAIX

Le dimanche 6 mars à 15 h il y eut une veillée 
interreligieuse à l’église ukrainienne Saint André, 
16 rue Gaston Jaillon à Châlette-sur-Loing. Cette 
cérémonie était organisée pour la Paix en Ukraine et 
pour le soutien au peuple ukrainien. La présence des 
représentants des Églises catholiques, protestantes, 
orthodoxes russe et ukrainienne ainsi que de la 
communauté musulmane fut un signe très fort.

Après les mots d’accueil du père Xavier Delongcamp 
et de la communauté Ukrainienne, accompagnés d’un 
beau chant ukrainien, se sont succédés de nombreux 
messages de paix et de soutien au peuple ukrainien 
de la part de toutes les communautés présentes. Ils 
ont tous été pertinents et émouvants et ils étaient 
entrecoupés de temps de prières et de silence.  

Ce fut un moment très fort, ou furent particu-
lièrement appréciés la présence d'un prêtre 
orthodoxe russe et son témoignage, les témoignages 
de Cyril, Faousi et Maïssa, membres d’ADIM (Amitié 
et Dialogue Interreligieux du Montargois). L’émotion 
des hôtes ukrainiens était palpable.

Enfin Monsieur le Maire-Adjoint Atif Khalid, présent 
lui aussi, a pu rappeler que Châlette est jumelée avec 
Kiev et que face à ces situations de détresse et en 
soutien à la population ukrainienne, sa ville se mobilise 
particulièrement, en mettant immédiatement 
à disposition des logements pour accueillir des 
réfugiés. 
Monsieur le Maire a mis en place une collecte qui est 
organisée à la Maison Des Associations de Châlette, 
pour tous ceux qui sont désireux d’apporter leur aide 
à ce peuple martyr.

Les membres de l’ADIM

Rencontre interreligieuse pour l’Ukraine
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La catastrophe nucléaire de Tchernobyl, au 
delà de l’inquiétude qu’elle a suscité dans 
le monde entier, a donné naissance a un 
vaste mouvement de solidarité, par le biais 
des états et des associations caritatives 
nationales.
Compte-tenu des événements du système 
soviétique et de l’indépendance des ex-
états membres de l’U.R.S.S., les aides 
se sont portées sur les personnes et 
particulièrement sur les enfants.

FRANCE

Les enfants de Tchernob
yl

L’association 
« ENFANTS de TCHERNOBYL » fut 
crée en avril 1991 à Montargis et le siège en est à 
Châlette, où vit une forte communauté ukrainienne.

Grégoire Lagojduik, d’origine ukrainienne, est arrivé 
à Châlette en 1948, il est le Président de cette 
association et donne ainsi une audience et une  
représentation de cette association en développant 
17 antennes dans toute la France.
Cette association est reconnue par l’UNESCO et 
par le gouvernement ukrainien.

En juillet 1990, les premiers enfants débarquent en 
France avec le drapeau jaune et bleu ukrainien pour 
un séjour réparateur.

Le but est de faire venir des enfants de 8 à 12 ans, 
d’origine urbaine ou rurale, parfois orphelins ou 
déplacés de Kiev et qui ont été contaminés.
Contaminés ne veut pas dire contagieux ! La plupart 
sont dans un état de santé satisfaisant, mais ils ont 
un grand besoin de vitamines.
L’association « Les Enfants de Tchernobyl » ne 
reçoit aucune subvention officielle afin de rester 
indépendante.

En plus de l’accueil de ces enfants, l’association, 
animée par Grégoire Lagojduik, expédie 90 tonnes 
de marchandises, médicaments, matériel médical, 
camions, ambulances, conserves, lits d’hôpital, 
fauteuils roulants... et ceci grâce, en particulier aux 
antennes de Reims et de Luterbach.

C.D.

TCHERNOBYL
1989

Une catastrophe
nucléaire

et création
de l’association

« Les ENFANTS
de

TCHERNOBYL »
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Le samedi 22 et dimanche 23 septembre 1990, le 
journal « La République du Centre » titrait : 

« Ce sont 500 kg de médicaments et 1000 kg 
de vêtements que Grégoire Lagojduik, 
Président de l’association et Directeur des 
Ballets zaporoges, embarquent dans des 
camions » !

L’opération de Grégoire « Enfants de Tchernobyl » 
se poursuit avec des expéditions régulières vers 
l’Ukraine et il est le principal acteur de ces actions 
humanitaires et est surnommé désormais au 
ministère de la santé ukrainienne l’« Ambassadeur 
Informel des Ukrainiens en France ».

Actions humanitaires, certes, mais aussi une grande 
chaine de solidarité s’est formée et en décembre 
1991, des familles ont pu accueillir 250 enfants.

Ce seront 2000 enfants ukrainiens qui seront 
accueillis par l’association de Grégoire et répartis 
dans les 17 antennes en France.

En cette année 2022, l’association est toujours 
active et maintenant ce sont les enfants de ces 
enfants de Tchernobyl qui sont accueillis en France. 
Des familles qui avaient été actives dans les années 
90, n’ont pas hésité à les accueillir à nouveau avec 
souvent toute la famille : mère, grand-mère et 
petits-enfants car ce sont surtout les femmes et 
les enfants qui se sont réfugiés en France durant le 
premier trimestre. Une information vérifiée, estime 
que toutes les secondes, un enfant ukrénien quitte 
son pays.

Ce seront 2000 

enfants ukrainiens 

qui seront accueillis 

par l’association de 

Grégoire et répartis 

dans les 17 antennes 

en France. Toutes les secondes, un enfant ukrainien quitte son pays.
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LIBRAIRIE BÉNÉDICTINE
de SAINT-BENOIT-SUR-LOIRE
Livres et Objets religieux - Artisanat monastique

1, avenue de l’Abbaye - 45730 SAINT-BENOIT-SUR-LOIRE
www.abbaye-fleury.com ✆ 02 38 35 77 80

PAROLES DE FOI

« La force du pardon »

Roseline Hamel, sœur du Père Jacques Hamel et maman de plusieurs 
enfants, continue de témoigner de son frère assassiné le 26 juillet 2016 
par les terroristes en son église de Saint-Etienne-du-Rouvray.

Roseline a répondu à la barbarie avec force en portant un message d’Espérance et de Miséricorde, car 
Roseline croit au PARDON et à la justice.

La force du Père Jacques Hamel, c’est cette force qu’il donne aux croyants qui ont la foi vacillante dans leurs 
épreuves.
Un neveu du Père Hamel dit :

« Jacques est devenu un héritage pour les croyants et les non-croyants »

Roseline Hamel témoigne cette force de la foi « Etre croyant, avoir la foi, c’est ça ! Si nous cultivons la haine, 
nous allons vers les atrocités de la guerre ».

Alors, dans tout ce parcours après ce drame, Roseline pense aux mamans des assassins... et Roseline rencontre 
la Maman des deux, a sa demande. Les deux femmes se rencontrent... et là a commencé leur chemin commun 
pour gérer leur douleur.
Des deux cotés, le chagrin est la même souffrance.

Une des filles de Roseline et nièce du Père Jacques dit « Je crois que notre douleur est tellement immense 
qu’il n’y a plus de place pour la haine ».

Beaucoup de gens méprisent ces familles dont l’enfant a pris un mauvais chemin... mais ils oublient que la 
souffrance est la même des deux cotés.

Sans Pardon, il n’y a pas de place pour la Foi,
sans Pardon c’est la haine qui triomphe.
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Les Plus
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16 Les onze disciples s’en allèrent en Galilée, à la montagne où 
Jésus leur avait ordonné de se rendre.

17 Quand ils le virent, ils se prosternèrent, mais certains eurent 
des doutes.

18 Jésus s’approcha d’eux et leur adressa ces paroles : 
 « Tout pouvoir m’a été donné au ciel et sur la terre.
19 Allez ! De toutes les nations faites des disciples : baptisez-

les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit,
20 apprenez-leur à observer tout ce que je vous ai commandé. 

Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu’à la fin du 
monde. »

(Evangile selon Matthieu, 28,16-20)

Ces quelques lignes, qui terminent l’Evangile 
de Matthieu, sont comme un résumé de cet 
Evangile. Jésus ressuscité a donné renrez-
vous aux onze disciples (les douze sans Judas) 
en Galilée. La Galilée c’est le « carrefour des 
Nations », là où ceux qui sont dans les ténèbres 
vont voir sur surgir la Lumière.

C’est dans nos Galilées, nos carrefours des Nations 
d’aujourd’hui, que nous voyons le Christ s’approcher 
de nous au milieu de nos ténèbres et nous interroger 
sur notre foi. Allons nous douter ? Ou allons-nous 
rendre hommage à ce Fils de L’homme qui nous dit :  
« Tout pouvoir m’a été donné au ciel et sur la terre » , 
revendiquant pour Lui-même les pouvoirs du Fils de 
l’Homme dont avait parlé le Livre de Daniel. ?

C’est parce que ce Fils de l’Homme est en même 
temps Fils de Dieu que sa Parole peut faire des 
toutes les nations des disciples. C’est parce que 
le Christ est la Parole de Dieu en Personne que ce 
qu’il dit peut concerner tout homme, et toute nation. 
C’est parce qu’il est l’Emmanuel, Dieu avec nous, que 
nous pouvons être assurés qu’il reste avec nous tous 
les jours jusqu’à la fin des temps.

Nous savons bien que l’amour de Dieu est si grand 
que des non baptisés peuvent trouver le salut en 
suivant ce que leur conscience leur dit de la volonté 
de Dieu. Mais nous savons aussi que son amour est si 
grand qu’il souhaite nous voir jouer un rôle actif dans 
l’histoire du salut. A nous, qui avons été baptisés par 
l’Église des Apôtres, il dit aujourd’hui : 

« De toutes les nations, faîtes des disciples ! »

Hervé O’Mahony
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Charles de Foucauld
1858 – 1916
Un Saint 
pour aujourd’hui

Plus de cent ans après sa mort,
Charles de Foucauld a été sanctifié 
le 15 mai dernier. 
Après sa béatification en 2005, 2022 voit donc sa 
sanctification. Si nous sommes tous appelés à la 
sainteté, certains parmi nous sont reconnus saints 
pour nous aider nous-mêmes à le devenir. 
Charles de Foucauld peut nous aider en cela. 

Pourtant rien ne prédisposait cet aristocrate à 
quitter un jour son costume d’officier pour une robe 
sertie du cœur de Jésus. 

Elevé surtout par ses grands-parents, puisqu’il 
devint orphelin à l’âge de 9 ans, il a une enfance et 
une jeunesse insouciantes. Il fait ses études 
à St Cyr et devient officier. Il était né dans une 
famille chrétienne, mais très vite, avait perdu la foi :

« Je demeurai douze ans sans rien nier et sans 
rien croire, désespérant de la vérité, et ne 
croyant même pas en Dieu, aucune preuve ne me 
paraissant assez évidente. »

« A 17 ans j’étais tout égoïsme, tout vanité, tout 
impiété, tout désir du mal, j’étais comme affolé. » 

« J’étais dans la nuit. Je ne voyais plus Dieu ni les 
hommes : Il n’y avait plus que moi. »

Ayant servi l’armée en Algérie, il se fascine pour 
le désert. Il quitte l’armée avec l’intention de 
retourner dans le Sahara.

En 1886, après six mois de vie passée dans sa 
famille, Charles de Foucauld, entouré de personnes 
très intelligentes, très vertueuses et très 
chrétiennes, comme il le dit lui-même, sent en lui 
comme « une grâce intérieure extrêmement forte 
qui le poussait : « je me mis à aller à l’église, sans 
croire, ne me trouvant bien que là et y passant de 
longues heures à répéter cette étrange prière : 

« Mon Dieu, si Vous existez, faites que je Vous 
connaisse ! » Moi, je ne vous connaissais pas… » 
Sa conversion est immédiate : « Aussitôt que je 
crus qu’il y avait un Dieu, je compris que je ne 
pouvais faire autrement que de ne vivre que pour 
lui ». 

A partir de ce moment-là, sa vie va complètement 
changer et lui-même de dire : « Moi qui avais tant 
douté, je ne crus pas tout en un jour ; tantôt les 
miracles de l’Evangile me paraissaient 
incroyables ; tantôt je voulais entremêler des 
passages du Coran dans mes prières. Mais la 
grâce divine et les conseils de mon confesseur 
dissipèrent ces nuages. »

Charles de Foucauld fera l’expérience de la Trappe 
où il était heureux, mais il lui manquait encore 
quelque chose et de dire : « Nous sommes pauvres 
pour des riches, mais pas pauvres comme l’était 
Notre-Seigneur, pas pauvres comme je l’étais au 
Maroc, pas pauvres comme Saint François. »

Il quittera la Trappe, part en Terre Sainte puis en 
Syrie mais il comprend très vite que pour trouver 
Dieu il faut d’abord chercher à l’imiter. Ce faisant, 
il ne pense plus qu’à vivre Jésus, être au plus près 
de lui en se rapprochant des âmes. « Dieu pour 
nous sauver ; est venu à nous », dira-t-il, et pour 
travailler au salut des âmes, nous devons nous 
mêler à elles. Il ne vivait que dans cette perspective 
d’avoir un lien direct avec « son » Seigneur,
« de porter l’Evangile non en l’annonçant mais en 
le vivant. »
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Prière d’abandon - Charles de Foucauld
Mon Père, je m’abandonne à toi, fais de moi ce qu’il te plaira.

Quoi que tu fasses de moi, je te remercie.

Je suis prêt à tout, j’accepte tout.
Pourvu que ta volonté se fasse en moi, en toutes tes créatures,

je ne désire rien d’autre, mon Dieu.

Je remets mon âme entre tes mains.
Je te la donne, mon Dieu, avec tout l’amour de mon cœur, parce que je t ’aime,

et que ce m’est un besoin d’amour de me donner,
de me remettre entre tes mains, sans mesure, avec une infinie confiance, car tu es mon Père.

Au bout d’un cheminement long et complexe, fait 
d’incertitudes et de beaucoup de questionnements, 
il va s’installer auprès des Touaregs à Tamanrasset.
Le Père Charles, comme ses nouveaux amis 
l’appellent, partage leur mode de vie, manifeste 
autant de respect que d’intérêt pour leur langue, 
leur culture, et traduit chants et poèmes. Il fonde 
un ermitage ouvert aux chrétiens comme aux 
musulmans. Et là, en même temps qu’il continue 
ses études sur le Sahara, qu’il écrit un dictionnaire 
franco-arabe, il soigne les malades, accueille 
les plus pauvres et se bat pour l’abolition de 
l’esclavage. C’est dans ce lieu qu’il sera tué 
le 1er décembre 1916. 
Une mort accidentelle dans une attaque de son 
fortin.
Comme St François d’Assise en son temps, il 
est devenu, et est toujours, le frère universel. Il 
n’y a pas de frontières entre les hommes. Nous 
devons vivre ensemble, en se respectant dans nos 
différences.

Durant toute sa vie il eut l’espoir que d’autres 
personnes viendraient le rejoindre pour vivre 
la même vie que lui. Il nommait déjà cette 
congrégation : 
« Les Petits frères de Jésus ». Appelé institut, elle 
verra le jour en 1933. Aujourd’hui, il existe dix-neuf 
groupes qui se réclament de Charles de Foucauld.  

Monique Martinet

Charles de Foucauld est célèbré chaque 1er décembre. Voici la prière d’ouverture que chacun peut dire : 
« Dieu notre Père, tu as appelé le Bienheureux Charles à vivre de ton amour dans l’intimité de ton Fils, Jésus 
de Nazareth. Accorde-nous de trouver dans l’Évangile le fondement d’une vie chrétienne de plus en plus 
rayonnante, et dans l’Eucharistie, la source d’une fraternité universelle. Par Jésus-Christ notre Seigneur, 
qui vit et règne avec toi et l’Esprit saint, un seul Dieu, pour les siècles des siècles. Amen. »
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A l’heure où de nombreux 
groupes de marcheurs sillonnent 
nos territoires pour des ballades 
d’une heure ou deux, voir un peu 
plus pour les courageux et les 
habitués, prendre le chemin de 
St Jacques de Compostelle est 
presque normal. 
Mais traverser le Massif Central 
d’Ouest en Est, sans un sous 
en poche et pendant un mois, 
mendiant ses repas et ses 
hébergements, cela n’est pas 
très courant, et pourtant c’est 
le voyage initiatique que Charles 
Wright, écrivain et journaliste a 
effectué avec un compagnon de 
route durant l’été 2020.

Son voyage, il l’a raconté dans un 
livre : Le chemin des estives.  
Son récit est une ode à la liberté 
et à l’aventure spirituelle. Un 
voyage dans un décor naturel 
parfois très dur, qu’il s’offre 
comme une virée buissonnière 
à travers les déserts du Massif 
Central. 

Une promenade de 700 km, de 
Châtellerault à l’abbaye de Notre 
Dame des Neiges dans l’Ain où 
les rencontres se font rares, 
avec des gens de caractères, 
disséminés dans ce grand décor 
naturel. 

Tout en marchant, deux 
personnages l’accompagnent, 
l’habitent et vont nourrir sa 
réflexion : Rimbaud et Charles de 
Foucauld.

Son livre commence d’ailleurs  
par deux citations l’une d’Arthur 
Rimbaud : 
« Par les soirs bleus d’été, j’irai 
dans les sentiers, picoté par 
les blés, fouler l’herbe menue : 
Rêveur, j’en sentirai la fraîcheur 
à mes pieds. Je laisserai le vent 
baigner ma tête nue. »

L’autre faisant partie du statut 
des chartreux :
« Longue est la route et arides 
et desséchés sont les chemins 
qu’il faut suivre jusqu’à la 
source, au pays de 
la promesse. »

L’auteur nous invite dès le début 
de son récit à l’accompagner 
dans sa recherche de sens, sa 
découverte de la liberté.
Petit à petit, en tournant les 
pages de son livre, nous devenons 
son compagnon de route et nous 
percevons une certitude qui se 
dessine : le bonheur est à portée 
de main. Il suffit de faire confiance 
et d’ouvrir les yeux.

Progressivement, pas après pas, 
nous avançons sur ce chemin 
sur lequel il nous conduit vers 
la liberté mais surtout vers le 
bonheur.

Je terminerai en citant une 
phrase de son livre :
« Tout est encore enveloppé 
par le grand calme du matin, 
un silence chargé d’épaisseur 
et de recueillement qui n’est 
pas l’absence de bruits, plutôt 
une présence dans l’air. Le 
craquement d’une branche, un 
ruisseau qui cascade, une bête 
dans un fourré, les aboiements 
d’un chien, l’éclat d’une voix au 
loin, la campagne résonne de 
mille murmures. Mais ce sont 
des bruits qui ne font pas de 
bruit, ils ne blessent pas 
l’oreille. »

Pour son récit Charles Wright 
a reçu le prix de la Liberté 
Intérieure décerné par le Jour du 
Seigneur, La Procure , RCF radio 
et Ouest France.
Un livre à lire et à relire sans se 
lasser. 

Marie Liger
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Nous venons de vivre des périodes difficiles. La 
pandémie est passée par là mais il y a eu aussi les 
élections présidentielles qui ont créé des tensions 
parfois dans les familles mais aussi entre les amis, 
les voisins… et comme si cela ne suffisait pas nous 
avons la guerre à notre porte ; un pays, l’Ukraine, 
un voisin est attaqué. Nous ne croyons pas que les 
batailles auront lieu sur notre territoire mais nous 
savons déjà que nous, Français et même Européens, 
cela va nous coûter cher. Les prix augmentent déjà 
et ce n’est pas fini. Quelques denrées se font plus 
rares, allons-nous vers des pénuries de matières 
premières ? C’est peut-être le prix à payer pour 
sauver la démocratie.

Alors pour beaucoup d’entre nous, nous allons  
abordé ce nouvel été, avec beaucoup d’inquiétude. 
Aussi profitons de ce temps pour nous poser, nous 
reposer et nous recentrer sur nous-mêmes, non 
pas pour vivre d’une façon égoïste, mais pour nous 
permettre de « recharger nos batteries ».

L’été, avec son soleil qui nous réchauffe, qui 
nous caresse, l’été avec ses paysages de plages 
ensoleillées, de cimes plus ou moins accessibles, ou 
de campagnes multicolores, nous invite à la détente, 
à la rêverie, à la rencontre. 
Rencontres faites de retrouvailles familiales qui 
nous permettent de garder du lien avec nos aînés, 
mais aussi avec les plus jeunes.
Rencontres faites de découvertes qu’elles soient 
culturelles, artistiques ou tout simplement d’amitié 
et de partage. 
Rencontre peut-être avec nous-mêmes pour se 
redonner des priorités, faire des choix.

L’été est une pause qui est offerte à tous. Que nous 
partions en vacances ou que nous restions chez 
nous.

Pour terminer, l’été me fait penser au cantique 
de Frère Soleil de St François d’Assise dont voici 
quelques extraits
 
Loué sois-tu, mon Seigneur, 
avec toutes tes créatures,
spécialement messire frère Soleil,
par qui tu nous donnes le jour, la lumière ;
il est beau, rayonnant d’une grande splendeur,
et de toi, le Très Haut, il nous offre le symbole.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur Lune et les 
étoiles :
dans le ciel tu les as formées,
claires, précieuses et belles.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour frère Vent,
et pour l’air et pour les nuages,
pour l’azur calme et tous les temps :
grâce à eux tu maintiens en vie toutes les créatures.

Loué sois-tu, Seigneur, pour notre sœur Eau,
qui est très utile et très humble,
précieuse et chaste.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour frère Feu,
par qui tu éclaires la nuit :
il est beau et joyeux,
indomptable et fort.

             Bel été !

Monique Martinet

L’été
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Le constat
Après le souffle de Vatican II qui nous semblait 
donner un élan missionnaire et la notion de peuple 
de Dieu, nous constatons un retour en arrière 
inquiétant en une Église qui se referme sur elle-
même. Nous observons une pratique de l’exercice 
de l’autorité qui est descendante et à sens unique, 
qui ne prend pas en compte les compétences et les 
qualités de l’ensemble de ses membres.

La démonstration la plus flagrante du cléricalisme 
se situe dans le nouveau code de droit canonique 
promulgué par Jean-Paul II le 25 janvier 1983. On y 
trouve 27 canons qui traitent des droits et des devoirs 
des laïcs contre 65 qui concernent ceux des Clercs. 
Ceci sans compter les 242 articles qui traitent de la 
constitution hiérarchique de l’Église.

Ce code semble ignorer complètement la constitution 
pastorale sur l’Église dans le monde de ce temps 
du concile Vatican II, et en particulier le décret sur 
l’apostolat des laïcs.

En toute logique on ne peut pas reprocher à un clerc 
une attitude d’autoritarisme puisqu’il exerce un 
pouvoir personnel et absolu qu’il détient légitimement 
par le droit.

L’absence d’informations : il n’y a pas de compte-
rendu de l’E.A.P. On ne sait même plus qui sont les 
membres qui composent l’E.A.P. et comment ils ont 
été désignés.

Dans certaines paroisses, ce n’est qu’un petit groupe 
restreint qui prend les décisions pour tous. Il y a 
pourtant une soif de servir l’Église mais elle n’est pas 
acceptée, elle se heurte à un fonctionnement fermé 
ou tout simplement à des habitudes qu’il ne faut pas 
remettre en cause. Certains laïcs se sont appropriés 
des pouvoirs de manière tout à fait arbitraire.

Il y a beaucoup d’hypocrisie dans l’Église. On se flatte 
de pratiquer l’accueil mais on n’accueille jamais les 
personnes telles qu’elles sont réellement. 

Il n’y a pas d’espaces de dialogue, des lieux dans 
lesquels peuvent exister un débat, faire des 
propositions.

Le rôle de l’Église n’est pas d’imposer une morale. S’il 
y a un lieu où l’on ne devrait pas avoir peur d’être juger 
c’est bien en Église.

Les axes de la pastorale se concentrent presque 
exclusivement sur les paroisses. Or il faut bien 
reconnaître qu’en France la plus grande majorité 
des baptisés n’ont plus aucun liens réguliers avec  
celles-ci. 

Il y a une erreur fondamentale sur ce que doit être la 
mission : vouloir à tout prix faire venir des gens chez 
nous c’est un leurre. C’est à nous, baptisés, de sortir 
de nos cénacles pour aller chez les autres. 

Une messe uniforme, avec des formules stéréotypées 
et obligatoires ne correspond plus à la culture et à la 
sensibilité de l’ensemble des croyants.

L’Eucharistie doit-être un temps d’épanouissement de 
la foi des croyants et non une pratique hebdomadaire 
d’où l’on sort déprimé. Or, des chrétiens ayant eu 
des responsabilités importantes dans l’Église ne se 
sentent plus à l’aise lorsqu’ils viennent à la messe 
dans leur paroisse. En conséquence, ils espacent leur 
pratique, voire ne pratiquent plus du tout.

Souhaits, propositions
Nous souhaitons que la parole et la capacité d’agir 
soient redonnées à l’ensemble des Chrétiens.

Il faudrait une réforme du droit de l’Église afin de 
rééquilibrer les droits entre les ministres et les laïcs.

Il faudrait plus d’informations et établir plus claire-
ment les règles de nominations des personnes qui 
sont appelées à une responsabilité pastorale ou à un 
conseil.

Synthèse
d’un groupe de rencontre synodale
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Lorsqu’il y a des E.A.P. pour un ensemble de 
paroisses, il faudrait viser à ce que sa composition 
soit représentative de l’ensemble et surtout qu’il ait 
moins de centralisation.

Dans l’Église et dans les paroisses il faudrait plus de 
démocratie.

Les débats et décisions des équipes d’animation 
pastorale devrait être largement diffusés dans les 
communautés chrétiennes. 

Dans les communautés chrétiennes, il est indispen-
sable d’accueillir chacun tel qu’il est et sans apriori 
par rapport à sa situation matrimoniale ou à ses 
engagements.

L’organisation des communautés chrétiennes 
gagnerait à ce qu’il y ait un meilleur partage des 
responsabilités. Il faudrait instituer des ministères 
pour les laïcs et pas seulement pour des fonctions 
liturgiques.

Dans les paroisses il faudrait créer des espaces de 
dialogue.

Les prêtres doivent se remettre en question et se 
mettre au niveau de ceux qui sont avec eux.

Il est indispensable de cheminer avec les gens et de 
faire un bout de route avec eux avant d’aborder des 
questions plus intimes comme de partager notre foi. Il 
faut respecter chacun même leur attitude de non foi, 
tout en en conservant des liens avec ses personnes. 
Notre compagnonnage et notre témoignage de 
croyant doivent rester gratuits comme les dons de 
Dieu sont gratuits.

Nous désirons que la synthèse de tous les groupes 
synodaux soit publiée tant au niveau du diocèse que 
pour l’ensemble de l’Église de France.



Retrouvez nos éditions en ligne : www.le-renouveau.org

nouveauLeRe

« Grâce à notre génie scientifique 
et technologique, nous avons fait 
de ce monde un quartier. 
Et maintenant, par notre enga-
gement moral et éthique, nous 
devons en faire une fraternité.
Nous devons tous apprendre à 
vivre ensemble en tant que frères, 
sinon nous périrons ensemble en 
tant qu’idiots. »

Martin Luther King
Homme politique, Pasteur, Religieux (1929 - 1968)


